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El Semanario Judío de Chile desde 1930

Director Ejecutivo del
Círculo Israelita:

Págs. 4 y 5.

Mario Kiblisky:
“Nuestro crecimiento 
ha sido sostenido en 
el tiempo”

Hemos creado nuestro centro comunitario 
para brindar diferentes propuestas para 
todos los segmentos”.

Entrevista:

Págs. 8 y 9.

Gran labor de 
Marcos Singer, 
Yael Gottlieb y 
Andrés Paz en 
Vaad Hajinuj
Directores salientes del 
último Kinus realizado a 
finales de Agosto.



Escuchen, cielos, y hablaré;
escuche la tierra las palabras de mi boca.

Veo globos que se elevan en un cielo tranquilo,
mientras oraciones piden al Misericordioso
que devuelva a los bebés a sus cunas,
que el tiempo retroceda a las 06:28,
el amanecer de aquel fatídico sábado,
el 7 de octubre de 2023, cuando todo cambió.

Que la fiesta continúe para siempre,
y una nevada blanca cubra la Franja,
cubriendo de paz lo que ahora es ceniza.

El Misericordioso restaurará la fe perdida,
cerrará las grietas de las vallas rotas,
detendrá los misiles que cruzan los cielos.
Nos devolverá las palabras “amor” y “paz”.

Los niños olvidarán el terror,
los recuerdos dolorosos se desvanecerán,
ojos y sonrisas no temerán más la violencia.

Veo plumas en las puertas,
un carrito de bebé abandonado,
un padre inmóvil en el tiempo,
mientras el fuego consume flores,
y niños protegidos bajo cascos
corren en busca de refugio.
Una mujer grita al teléfono,
su voz quebrada por el miedo.

Oigo el llanto de los dioses,
ocultos entre los árboles,
y una madre que protege a sus hijos,
devorada por las fieras del odio.

Veo que éramos extraños,
ángeles cayendo entre cenizas,
niños que ya no duermen,
la oscuridad nos ha despertado.

Ningún soldado, ninguna bomba,
ninguna sangre traerá la paz.
La reparación vendrá de los médicos,
de maestros, de manos que curan,
de quien camina en paz por las calles.

Reparará el que escucha,
el que comprende,
el que guía con amor.

Serán los jardineros de la paz
quienes sanarán este mundo roto.

Pregúntale al Rabino

Rabino Ari Sigal

Hazinu,
versión post 7/10

¿Hay mitzvot que son 
más valoradas que otras 
o todas son igualmente 
valoradas por D´s?

El tema del valor de las mitzvot es muy inte-
resante porque eso ha dado lugar a un montón de 
comentarios. Por un lado, encontramos al prin-
cipio del Sidur que hay una serie de mitzvot que 
no tienen límite en su cumplimiento. Todo lo 
que quieras siempre va a ser mejor.

 Por ejemplo, acompañar a los enfermos, 
respetar a los padres, etc. Pero justamente ese 
párrafo que viene del: “Talmud Torá K’neged 
Kulam”. Significa que el estudio de la Torá está 
por sobre todas o equivale a todas.

 Entonces ahí parecería ser que hay una 
prelación en la importancia de las mitzvot. Por 
otro lado, nosotros vemos que cuando hay un tema 
de enfermedad y estamos en Shabat, se posterga 
el Shabat por el tema de la enfermedad porque 
la vida es primero. Entonces ahí entenderíamos
que también hay una prelación en el cumplimien-
to de la mitzvot, preservar la vida.

 Lo mismo lo vemos cuando hay un Brit 
Milá y cae en Rosh Hashaná, en Iom Kipur o en 
cualquier Shabat, el mohel se puede trasladar y 
puede hacer el corte y puede hacer todo lo que 
sea necesario para el Brit Milá porque es una 
mitzvá importantísima. Y así la Jupá respecto de 
la honra a los muertos. Si hay una pareja que se 
está casando y fallece una persona, entonces se 
cambia de pieza, es decir, se cubre y se respeta 
al fallecido, por supuesto, pero se pasa a otra 
pieza y se sigue con la Jupá porque es como 
priorizar la vida frente a la muerte sin descuidar, 
por supuesto, al recientemente fallecido. Y así 
habría la posibilidad de pensar que hay mitzvot 
que son más importantes que otras, sin embargo, 
hay un comentario rabínico que plantea que no 
sabemos cuál es el premio por el cumplimiento 
de una mitzvá. Por lo tanto, no podemos decir 
que una es más importante que la otra.

 Entonces en esa tensión lo que vemos 
es que todas las mitzvot deben ser cumplidas, 
no podemos dejar ninguna de lado. Y eso lo 
podemos ver ahora que estamos enfrentándonos 
a las altas fiestas, que estamos empezando el 
mes de las altas fiestas. Podemos verlo también 
en algunos detalles donde a veces para nosotros 
son poco relevantes, pero hay personas que los 
consideran como muy importantes, por lo tanto, 
habría que ser cauto en el cumplimiento de todas 
las mitzvot y no buscar cuál es la recompensa de 
cada una.
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Parashat Ha’shavúa: Hazinu
Isaías 51:12 - 52:12

Encendido velas de Shabat: 19:30 hrs. En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún
ser querido, llamar al: 222 40 5000

Rabino Eduardo Waingortin



¿Hacia una guerra 
directa entre Israel 
e Irán?

El 1 de octubre de 2024, a casi una 
semana de cumplirse el primer 
aniversario del ataque realizado 

por Hamás, las fuerzas militares iraníes 
realizaron una embestida con misiles 
balísticos sobre todo el territorio israelí. 
Esta operación representa un apoyo 
directo al movimiento islamista libanés 
Hezbolá, cuyo secretario general y líder 
máximo, Hasán Nasralá, fue eliminado 
el 27 de septiembre en una operación sin 
precedentes realizada por las Fuerzas de 
Defensa Israelíes en la ciudad de Beirut. 

 Anteriormente, se había lanzado va-
rios ataques en el Líbano en contra de los 
beepers utilizados por miembros de la 
milicia islamista. En una de las operacio-
nes más destructivas, el 24 de septiembre, 
Israel atacó unos 1.300 objetivos de Hez-
bolá en el sur del país y en el valle del 
Beca, muriendo más de 500 personas. 

 Los enfrentamientos entre Israel y 
Hezbolá tienen como antesala la guerra 
de Gaza. Desde el ataque del movimiento 
Hamás en contra de Israel el 7 de octubre 
de 2023, y la consecuente represalia llevada 
a cabo por Israel, el movimiento libanés, 
como una forma de mostrar su apoyo a 
Hamás, ha lanzado ataques con cohetes 
sobre poblaciones fronterizas israelíes, 
produciendo un desplazamiento de miles 
de personas.   

	 Hacia	 fines	 de	 septiembre	 se	 inició	
una invasión israelí en territorio libanés. 
Como represalia, Hezbolá lanzó proyectiles 
sobre Tel Aviv y otros puntos israelíes.
Ahora, Teherán ha realizado una operación 
militar en contra de Israel, mostrando 
su	 firme	 apoyo	 al	 movimiento	 islamista.	
Hasta la fecha, no sabemos cómo y cuándo 
será la respuesta israelí ni el alcance que 
esta tendría.  

 Tanto Hezbolá como Hamás son 
organizaciones terroristas, las que reciben 
apoyo	 financiero	 y	 logístico	 de	 Irán,	 y	
buscan la completa destrucción del Estado 
de Israel. En el caso de Hezbolá, se ha 
probado su presencia en América Latina 
a partir de su autoría, en consonancia 
con las máximas autoridades iraníes de 
la época, de los dos atentados terroristas 
más importantes de la región: el de la 
Embajada de Israel en Buenos Aires 
(1992) y el de la AMIA (1994), también en 
la capital argentina.  

 En este sentido, la destrucción de la 
cúpula militar del movimiento islamista 
por parte de Israel puede ser un avance 
importante en la lucha en contra del 
terrorismo. Sin embargo, cualquier acción 
israelí en contra de este movimiento puede 
ser respondida de manera directa por Irán. 
En este contexto, es fundamental que Is-
rael rearticule sus alianzas no solo con 
el mundo occidental, sino también con el 
mundo árabe, especialmente con aquellos 
países, como Arabia Saudita, que han 
tenido un enfrentamiento histórico con 
Irán. 

 Resulta urgente avanzar hacia la 
paralización del programa nuclear iraní, 
así	como	hacia	una	resolución	del	conflicto	
palestino, que asegure el desarme de los 
movimientos islamistas y la concreción 
de un Estado palestino, a cambio de un 
reconocimiento internacional de todo el 
mundo árabe, incluida Arabia Saudita, 
a la existencia y seguridad del Estado de 
Israel. Este reconocimiento puede servir 
como la principal medida disuasiva para 
Irán y para todos los sectores que buscan 
la destrucción de Israel. 
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Comunitarias

“Nuestro 
crecimiento ha 
sido sostenido 
en el tiempo”
En conversación con el Director Ejecutivo del 
Círculo Israelita de Santiago, Mario Kiblisky, 
profundizamos en distintos temas relacionados con 
su gestión.

- Estimado Mario, ¿Cómo evalúa la gestión 
y operatividad del Círculo en los últimos 5 
años?, considerando los años de pandemia, que 
seguramente se tuvieron que reinventar.

- “Es difícil ser autorefente pero sin duda 
nuestro crecimiento ha sido sostenido en el tiempo, 
hemos puesto mucho foco y énfasis  en  la gestión, 
en dar respuestas oportunas y profesionales a nu- 
estros socios, el acoger y contener ha sido muy 
importante sobre todo durante la pandemia, cla-
ramente nos tuvimos que reinventar en esa época 
buscando los canales virtuales  para dar respuesta a 
las necesidades.

Hemos creado nuestro centro comunitario 
para brindar diferentes propuestas para todos los 
segmentos. Siempre queda mucho por hacer y en 
eso estamos trabajando, ya vemos con mucha ale-
gría los frutos con una mayor asistencia a todas 
nuestras actividades”.

- ¿Qué estrategias está implementando el 
Círculo Israelita en beneficio de sus socios?

- “Nuestro gran activo son nuestros socios, 
con	un	nivel	de	fidelidad	hacia	 la	comunidad	que	
emociona, sin duda, que estamos día a día traba-
jando para mejorar la atención hacia ellos, desde 
la	 atención,	 los	 diferentes	 beneficios	 y	 múltiples 
propuestas, tanto en el área de culto, como en 
actividades sociales, culturales, charlas, talleres, 
exposiciones, entre otras actividades.

Nuestro objetivo es que todo el ciclo de vida 
judía de nuestros socios se realice en el Mercaz”.

Por LPI

Entrevista a Mario Kiblisky:

- En relación a Iamim Noraim 5785, ¿Cómo 
se están preparando para las altas fiestas?

- “Todos los años me hacen esta misma e 
importante pregunta, y la respuesta que doy es que 
el equipo profesional trabaja como un relojito, con 
todas sus piezas bien aceitadas y calibradas, nos 
preparamos con mucha anticipación y dedicación, 
buscando que nuestros congregantes puedan rezar 
con kavaná y en tranquilidad, los Iamim Noraim 
parecieran que todos los años son iguales, no es 
así, cada año tiene sus matices y complejidades 
distintas, y cada vez la vara queda más alta, siempre 
sentimos esos nervios de no querer cometer errores 
y creo que eso es bueno, el día que no nos ponga-
mos nerviosos no lo haremos bien”.

- Para Iom Kipur, ¿Seguirán las 3 sinagogas, 
habrá facilidades para las familias que no dis-
pongan recursos para adquirir entradas?

- “Si, se mantienen las tres sinagogas (Or, 
Neshamá y Ruaj ), este año hemos puesto record 
de sillas, obviamente siempre cuidando los 
aspectos	de	seguridad	en	el	flujo	de	 las	personas,	
tendremos propuestas maravillosas para lo más 
chiquititos y jóvenes, contamos con un equipo de 
rabinos realmente de lujo que se han preparado 
arduamente para emocionar con sus predicas,  con 
mucha alegría les puedo asegurar que  estaremos 
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Directora Ejecutiva
Comunidad Judía de Chile.

completos  en todas las sinagogas 
lo que es maravilloso, en relación a 
lo económico, la comunidad nunca 
ha dejado de que familias con 
problemas no puedan realizar las 
actividades, y en esto no solo me 
refiero	a	asientos	para	Iom	Kipur,	me	
refiero	a	ceremonias,	jupot,	majané,	
cementerio, etc.

- ¿Qué mensaje le entregaría 
a la comunidad y a sus socios para 
Iom Kipur, sobre todo post 7 de 
Octubre?

- “Antes que todo, agradecerles su 
fidelidad,	generosidad	y	compromiso	
de siempre, que duda cabe que este 
Iom Kipur será diferente, habremos 
cumplido un año de la masacre, esta-
remos triste pero a su vez esperanza-
dos, mi mensaje es que debemos estar 
más unidos que nunca, abrazados  re-
zando en comunidad y pidiendo por 
la liberación de los rehenes y para 
que pronto llegue la paz tan anhelada 
para Eretz Israel, Am Israel Jai.

Shaná Tová Umetuká.

Los Iamim Noraim 
parecieran que todos los 
años son iguales, no es 
así, cada año tiene sus 
matices y complejidades 
distintas, y cada vez la 
vara queda más alta”.
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Jornada
Espiritual 5785
El lunes 30 de septiembre, se realizó la Jornada 
Espiritual WIZO 5785, siendo esta la versión 46º, 
como preparación para estos Iamim Noraim, con 
el tema, ¨Cómo el Judaísmo nos entrega fortalezas 
para enfrentar los momentos de adversidad¨, a 
raíz de los lamentables hechos ocurridos en Eretz 
Israel a partir del 07 de octubre de 2023.

 Como todos los años, fue organizado por 
el Departamento de Cultura de WIZO Chile, 
coor-dinado por Sima Rezepka, Francine Nudel, 
Karin Aronowsky, Raquel Szalachman y Sandra 
Volochinsky.

 El Rabino Gustavo Kelmeszes del Mercaz, 
abrió	 la	 jornada	 con	 una	 reflexión	 sobre	 la	
espiritualidad, el rito, las tradiciones y el pacto. 
Subrayó que el pacto con Dios y las tradiciones 
ancestrales son pilares de resiliencia que conectan 
a la comunidad con su identidad, brindando fuerza 
en tiempos difíciles.

 El Rabino Matías Libedinsky de Torat Jaim, 
habló sobre Teshuvá (arrepentimiento), Tzedaká 
(justicia)	 y	 Tefilá	 (oración),	 como	 formas	 esen-
ciales de enfrentar el dolor. Explicó que estas 
prácticas permiten una reconexión interna y 
externa, promoviendo el cambio, la ayuda a los 
demás y el consuelo en Dios.

 El Rabino Alejandro Bloch de Comunidad 
NBI, citando al Rabino Najman de Breslev, recordó 
que “El mundo entero es un puente angosto, pero 
lo más importante es no tener miedo¨. Para Bloch, 
esta	 enseñanza	 simboliza	 la	 confianza	 en	 Dios	
como	clave	para	atravesar	cualquier	dificultad	sin	
dejarse paralizar por el temor.

 La Rebetzin Debbie Waissbluth de Aish 
Hatorah,	 profundizó	 en	 el	 verdadero	 significado	
de la Te-shuvá, no solo como arrepentimiento, 
sino como una transformación profunda que 
reconecta al individuo con su esencia más pura, 
especialmente relevante en tiempos de crisis.

 Daniel Zang, Rabino de la Comunidad 
Israelita	Sefaradí,	aportó	una	reflexión	sobre	Tikún	
Olam	(reparación	del	mundo)	y	Bitajon	(confianza	
en	Dios).	Zang	instó	a	la	comunidad	a	confiar	en	

Autor: Sandra Volochinsky.

que todo tiene un propósito divino, a la vez que 
recordó la responsabilidad de actuar para mejorar 
el mundo. Durante el almuerzo, la estudiante de 
violín, Maayan Ben Haym, de 16 años, alumna 
de segundo medio del IH, interpretó música 
tradicional, aportando un momento de serenidad a 
la jornada. 

 Por la tarde, el Seminarista Nico Riethmüller 
de La Casa Kehilá, interpretó algunos Nigún, 
melodías espirituales sin palabras, como forma de 
elevación. Habló de la importancia de apoyarse 
en las redes de amistades, como lo es WIZO, en 
momentos difíciles.

 El Rabino Diego Sirota de Makom Chile, 
destacó que lo que nos sucede, lo manda Dios y 
es por nuestro bien, alentando a la comunidad a 
encontrar paz en la voluntad divina.

 Ariel Foigel, Jazán del Mercaz, ofreció una 
emo-tiva selección de canciones tradicionales de 
Iamim Noraim, llenado la atmósfera con alegría.

 Finalmente, el Rabino Eduardo Waingortin 
del Mercaz, cerró la jornada con palabras de 
esperanza (TIKVA), seguido por el toque del 
Shofar, con los asistentes abrazados,  generando 
unidad y fortaleza colectiva frente a los desafíos.
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A un año de la 
barbarie

El 7 de octubre se cumple un año del más 
bestial y horrendo pogromo antisemita 
perpetrado después de holocausto. Una 

masacre ejecutada por el grupo terrorista Hamás, 
que asesinó con toda clase de prácticas crueles y 
sanguinarias, a más de 1200 civiles, entre ellos 5 
chilenos. El ataque incluyó el masivo secuestro de 
ciudadanos israelíes desde sus hogares en el sur 
de Israel y el uso deliberado de violencia sexual 
(documental “Screams before silence”).

 En paralelo a ese sábado negro, el 8 de octubre 
otra organización terrorista patrocinada por Irán, 
Hezbolá, se sumó a la agresión, disparando desde 
entonces ante la indiferencia del mundo, cerca 
de 10 mil cohetes y misiles contra la población 
civil del norte de Israel. Como han dicho en re-
des sociales, todos los ojos han estado en Gaza 
ignorando el asedio terrorista en otros frentes.
 
 Al igual que la teocracia iraní, Hamás y 
Hezbolá tienen el declarado propósito de aniquilar 
el estado de Israel. En simple, perpetrar un nuevo 
holocausto judío. De allí que las horrorosas acciones 
de Hamás y Hezbolá operaron también como ga-
tillante de atávicos prejuicios. El antisemitismo 
de una parte importante de la izquierda radical 
ha llevado no sólo a manifestaciones de apoyo 
al terrorismo en campus universitarios y en las 
calles de muchos países -paradojalmente quienes 
se dicen progresistas se alinean con el más 
oscuro fundamentalismo islámico, que vulnera 
los derechos de mujeres y diversidades sexuales-, 
sino que también a la desbordante expresión de 
gobiernos como el chileno. 

 En este sentido el presidente Boric no ha 
perdido ocasión para reiterar su total alineamiento 
con el eje yihadista patrocinado por Irán. Es así 
como en su habitual malabarismo lingüístico 
equipara las acciones de defensa de un estado 
democrático con los actos de terroristas. En 
todo este tiempo no ha tenido escrúpulos para 
usar la política exterior de Chile para socavar 
la defensa de Israel. Ello se ha expresado en 
foros multilaterales, pero también en su uso 
personal de redes sociales. El corolario ha sido 
el comunicado de Cancillería tras la eliminación 
del architerrorista Hassan Nasrallah en Beirut. 
Mientras en occidente presidentes como Joe Biden 
señalaron que ello era “una me-dida de justicia 
para sus numerosas víctimas” o que “el mundo 
es ahora un poco más seguro”, Chile condenó la 
acción.

 Con todo, a un año de la masacre de Hamás, 
Israel está nuevamente de pie. Si algo demuestran 
estos 12 meses, es que la promesa de “nunca más” 
un nuevo holocausto judío, es más fuerte que 
nunca. El pueblo de Israel vive y vivirá en su tierra 
ancestral, resistiendo la barbarie y siendo un faro 
de esperanza e innovación para la humanidad. 
Es tiempo por lo mismo que quienes apoyan la 
creación de un estado palestino, viviendo en paz 
y	seguridad	junto	a	Israel,	usen	su	influencia	para	
debilitar al eje terrorista de Irán, y no a Israel. 
El esfuerzo diplomático requiere estar del lado 
correcto de la historia.

*Reproducción autorizada por el autor.
Publicada en Diario La Tercera. (01-10-2024)

Gabriel Zaliasnik

Opinión
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Yael: 
- “Tuve la oportunidad de asistir a una de 

las reuniones que el Vaad en ejercicio organizó 
para explicar el proyecto ATID en Los Bravos. 
Dado que trabajo en la gerencia de una red de 
colegios, les pareció interesante invitarme a 
formar parte del directorio tras la conversión”.

Andrés: 
- “Mi llegada al Vaad, se gestó gracias 

a la invitación que me hicieron Alejandro 
Fosk y Ezequiel Klas, quienes eran parte del 
directorio del colegio. En ese momento yo ya 
estaba empezando a trabajar en el proyecto 
Atid. Quise participar en el directorio porque 
te	 permite	 influir	 en	 decisiones	 clave	 sobre	 el	
desarrollo educativo y la dirección del colegio, 
asegurando que los programas y políticas 
reflejen	las	necesidades	de	nuestra	comunidad.	
Es una oportunidad para contribuir al éxito de la 
institución, ayudando a asegurar una educación 
de calidad y en consonancia con los principios 
judíos”.

- ¿Cuáles fueron los hitos o las situaciones 
que más lo marcaron en su periodo?

Marcos: 
- “Como IH hemos logrado grandes 

resultados. Lo más importante es que hemos 
construido una comunidad diversa de alumnos, 
apoderados, profesores y profesionales que nos 

Afinales	del	mes	de	agosto,	el	Vaad	Hajinuj	
citaba a un Kinus (Asamblea Ordinaria 
de Socios), en cuál, uno de los puntos en 

tabla era la elección de 3 nuevos miembros del 
directorio, y por ende, la salida de 3 miembros.

 Como medio de comunicación comunitario, 
no quisimos perder la oportunidad de destacar el 
gran trabajo, esfuerzo y dedicación que cada uno 
de los miembros del directorio del Vaad realiza.

 En esta edición, entrevistamos y conver-
samos  con los 3 directores salientes, Marcos 
Singer, Yael Gottlieb y Andrés Paz, para cono-
cer sus impresiones y experiencia en su periodo.

- ¿Cómo se gestó su llegada al directorio 
del Vaad Hajinuj? Y ¿Qué lo(a) motivó a 
integrarlo?

Marcos: 
- “Me motivó la posibilidad de devolverle 

al IH, en una pequeña parte, mi inmensa deuda 
personal porque en 1978, cuando mi papá 
falleció, me recibieron y becaron por años, 
hasta que mi familia se pudo poner nuevamente 
de pie. Mi contribución podía estar en la 
intersección que ha sido mi carrera. Por un lado, 
soy profesor de la UC desde hace 27 años, así 
es que conozco los temas académicos. También 
he sido consultor y director de empresas, así es 
que entiendo la complejidad de la gestión de las 
organizaciones”.

Gran labor de Marcos Singer, Yael 
Gottlieb y Andrés Paz en Vaad Hajinuj
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respetamos y apreciamos, y la mejor manera 
evidenciarlo es mediante el profundo cariño de 
nuestros egresados a su Colegio. También hemos 
sostenido nuestro “top 10” en las pruebas de 
selección universitaria, al tiempo de maximizar 
nuestro esfuerzo por ser tan inclusivos como 
podamos. Lo que está pendiente es lograr que 
más alumnos quieran y puedan ser parte del IH. 
Para ello necesitamos reforzar los fondos para 
becas, y acercar a más parejas jóvenes a nuestra 
comunidad”.

Yael: 
- “Una de las experiencias más emocionantes 

fue ser los primeros en los resultados de la PAES; 
la alegría que sentimos fue indescriptible y un 
verdadero motivo de orgullo para la comunidad.

También fue muy importante trabajar para 
hacer realidad el sueño de unir comunidades 
con un propósito compartido a través de nuestro 
proyecto ATID. 

La pandemia representó un gran desafío, 
pero logramos adaptarnos rápidamente y nos 
convertimos en uno de los primeros colegios en 
Chile en implementar clases en línea en menos 
de una semana tras el inicio de la cuarentena.

Y, por último, encontrar a nuestra nueva 
rectora ha sido un momento clave. Su liderazgo 
marcará el camino hacia la siguiente etapa que 
necesita nuestro colegio”.

Andrés: 
- “El período me tocó vivir fue una etapa 

de transición. Teníamos que reemplazar a un 
Vaad que llevaba 10 años liderando el colegio 
y que había hecho grandes transformaciones. 
Teníamos la obligación de consolidar todo lo que 
se había logrado y empezar una segunda etapa 
que continuara con los cambios y siguiera la 
senda del éxito hacia el futuro.  

Durante este período nos tocó lidiar con 
la pandemia. Fue un momento de muchísimo 
trabajo y stress. Intentamos que nuestros alumnos 
fueron lo menos afectados por la situación. A 
diferencia de todos los otros colegios de Chile 
a nosotros sólo nos llevó 3 días empezar a hacer 
clases	online.	A	pesar	de	las	dificultades	fuimos	
capaces de salir adelante en un momento de 
mucha incertidumbre”. 

En lo personal, ¿Qué significó para usted 
ser parte del directorio del Vaad, considerando 
que el Instituto Hebreo es el pilar fundamental 
de la continuidad judía en Chile? 

Marcos: 
- “Ha sido la experiencia más potente de 

mi vida profesional-comunitaria; la fuente 
más intensa de desafío y satisfacción. Un 
colegio como el IH, que está al centro de la 
comunidad judía, está bombardeado de desafíos. 
Cada problema es dramático, porque afecta lo 
más valioso que tenemos: nuestros hijos. Cada 
pequeño y gran acierto es un triunfo, porque 
impactamos sus vidas hoy y para siempre. La 
educación es el sello del nuestro pueblo; es lo 
que nos ha permitido sobrevivir y prosperar en 
las épocas maravillosas y terribles que nos ha 
tocado vivir. Estando en el IH pude sentir más 
que nunca ser parte de una cadena indestructible, 
que me conecta con Abraham, Moshé y Ben 
Gurión, y que espero que mis hijos proyecten al 
futuro”.

Yael: 
- “Mi papá formó parte del Vaad que llevó a 

cabo el cambio de ubicación desde Macúl a nuestro 
actual colegio. Ahora me tocó a mí, y espero que 
mis hijos también puedan decir “inení” cuando 
la comunidad los necesite. La tarea de construir 
y fortalecer nuestras instituciones es de todos; 
estoy convencida de que no hay mejor manera 
de enseñar que a través del ejemplo.  Nuestros 
hijos nos observan, y de nuestro comportamiento 
surgirán aquellos que continuarán esta labor.

Trabajar por el futuro de nuestra comunidad 
es una tarea valiosa”.

Andrés: 
- “Personalmente para mí fue un honor y 

privilegio haber estado en el Vaad. Creo que como 
judío no hay mitzvá más importante que ayudar a 
preservar la educación y valores judíos. Me tocó 
trabajar con un equipo directivo muy profesional, 
personas maravillosas que dedican su vida a la 
educación de nuestros hijos. Además, tuve la 
suerte de contar con compañeros de Vaad que se 
la jugaron día a día por aportar sus conocimientos 
y experiencia para tener un mejor colegio. Haber 
estado acá junto a ellos ha sido una de las cosas 
más importantes que he hecho en mi vida y que 
marcarán todo lo que haga en el futuro. Me voy 
con la convicción de que todas las horas que le 
dediqué a este colegio han contribuido en algo a 
ser mejores. Misión cumplida”.
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Manzanas 
podridas
El Pueblo Judío y su único Estado atraviesan 

momentos difíciles. No es fácil imaginar 
circunstancias tan sombrías, al menos des-

de la destrucción de los judíos europeos hace casi 
80 años. 

 Israel está en guerra abierta con actores 
no estatales, Hamás en Gaza, Hézbola en el 
Líbano, Ansar Allah en Yemen y milicias chiitas 
en Irak, todos proxys o grupos patrocinados por 
la República Islámica de Irán, potencia regional 
comprometida con la destrucción de Israel. A 
pesar de aquello hay quienes denuncian las 
legítimas aprensiones del pueblo judío por su 
seguridad como meros delirios paranoicos.

 Por otro lado, sabemos que Israel cuenta 
con los aliados históricos y hasta los más 
insospechados. Desde algunos países europeos 
que	 al	menos	manifiestan	 estar	 comprometidos	
con la seguridad de nuestro pueblo, pasando por 
la -a ratos- esquiva incondicionalidad de Estados 
Unidos,	 y	 finalizando	 con	 la	 sorpresa	 dada	 por	
países árabes de quienes no se esperaba nada y 
aun así colaboraron con la defensa ante el ataque 
balístico lanzado desde Irán en abril pasado. 
Aparentemente Israel no está solo ante la debacle, 
aunque a veces pensemos que lo prudente sería 
razonar como si lo estuviese.

 Las agencias de seguridad de Israel, 
dejando de lado el desastre del 7 de octubre, 
han recuperado la iniciativa y creatividad en su 
sacro deber de garantizar la seguridad de sus 
ciudadanos, lo que quedó demostrado en su 
última operación de inteligencia con beepers 
adquiridos	 por	Hezbolá,	 aunque	 Israel	 fiel	 a	 su	
política, no niega ni se atribuye el operativo. 
Esta operación, cuya legalidad desde el punto de 
vista del derecho internacional a mi juicio resulta 
difícil de cuestionar, recayó en dispositivos ana-
lógicos que todos suponíamos en desuso, los 
que eran utilizados por miembros de Hezbolá 
-que temerosos del ciber espionaje- pretendían 
coordinar sus actividades. Este hito nos permite 
vislumbrar nuevamente la legendaria impronta de 

Israel en la conducción inteligente del escenario 
bélico que enfrenta. Ni hablar del operativo 
que logró descabezar a dicho grupo terrorista, 
incluyendo a Hassan Nasrallah, todo digo de un 
guion hollywoodense. 

 En ese contexto, plantear críticas dirigidas 
hacia Israel desde nuestro sector puede resultar 
paradójico, especialmente cuando la unidad es 
la estrategia más sensata. El problema es que el 
extremismo encarnado por algunas manzanas 
podridas que se vinculan con la doctrina kahanista, 
la que incluso fue declarada ilegal en Israel, ha 
alcanzado esferas gubernamentales poniendo en 
jaque alianzas políticas, comerciales y militares.

 Será rol preponderante de Israel, de sus 
propias instituciones y ciudadanos, el denunciar 
el irredentismo y supremacismo que prende 
como pasto seco en sociedades en guerra con 
la intención de que sea reducido a su mínima 
expresión. 

 ¿De qué otra forma esperamos que países de 
mayoría musulmana tengan relaciones amistosas 
con Israel si algunos ministros kahanistas lla-
man a construir una sinagoga en el Monte del 
Templo, atentando contra el estatus quo de di-
cho lugar? ¿Cómo pretendemos que democracias 
occidentales apoyen a Israel si algunos persone-
ros caen en racismo anti-árabe? ¿Cómo se 
justifica	ante	la	comunidad	internacional	que	los	
operativos	 en	 el	 Líbano	 tengan	 como	 finalidad	
garantizar la seguridad de Israel si hay columnas 
en el Jerusalem Post preguntándose si el territo-
rio libanés forma parte o no de la denominada 
“tierra prometida”?

 No es una tarea fácil especialmente si 
dicho ejercicio es confundido con la traición y 
derrotismo, cuando en realidad es todo lo con-
trario. En eso, el estado de derecho y el rol que 
desempeñe la Corte Suprema israelí, institución 
que ha pretendido ser debilitada últimamente, 
será fundamental para que Israel supere este 
impase sin arriesgar su estándar democrático. 

Eduardo Guerra

Opinión
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Solo unas horas de aterrizado en Israel,
Camino por la Avda. HAYARKON de los 
hoteles. Me alojo en el mismo de antes, 
lindo, sobre la playa.

Al entrar se siente diferente, por tener en 
el hall fotos de los rehenes, la bandera de 
Israel, un simbólico ramo de claveles blancos 
y un libro de condolencias.

La guerra cambió muchas cosas, muchos de 
los “huéspedes “que en otras circunstancias 
hubieran querido disfrutar de este hotel, 
están agrupados en el lobby matando el 
tiempo por ser desplazados de lugares de 
guerra.

La tristeza no habla, la tristeza silenciosa se 
traspasa flotando en el aire.

Es cierto Tel Aviv es Tel Aviv y paseo por 
la Avda. DIZENGOFF con mucha juventud 
disfrutando de una cerveza, son muy jóvenes 
y necesitan distraerse de lo que les rodea.
A pocas cuadras como no conmoverse y 
quedarnos paralizados frente a la hermosa 
fuente de agua, de la plaza KIKAR  
DIZENGOFF de donde brota vida y están 
en sus bordes, cientos de mensajes, fotos, 
peluches y banderas, muchas banderas de 
Israel.

Se suma a este homenaje masivo “La 
plaza de los rehenes KIKAR HAJATUFIM 
“con una mesa larga servida, con las 
fotos, (que están presentes en cientos de 
lugares) que incluye “la silla” que cada uno 
usaba diariamente en su hogar y un túnel 
recreado donde se entra a la oscuridad total, 
simulando el lugar donde están los más de 
100 secuestrados y se escucha a lo lejos las 
explosiones. Un recorrido sobrecogedor, 
donde espontáneamente brotan las lágrimas 
de tristeza.

Aquí cierro el círculo lo hago con ustedes y 
por ustedes ya que se conmoverían, aunque 
probablemente no conozcan a nadie, sin 
embargo, sabiendo que son los nuestros y de 

“Tristeza en las 
Plazas de Tel Aviv”
Israel, Septiembre 2024.

los nuestros. Son sangre de nuestra herencia y 
legado.

Que vuelvan, que perforen el mundo, 
buscándolos, no es solo por ellos es la dignidad 
de nuestro pueblo.

Una vez más la historia se repite, como ha sido 
por milenios. Estamos solos, incomprendidos y 
desilusionados, pero estamos y estaremos por 
siempre.

A rezar, Shema Israel adonai elohenu adonai ejad 
e invitarnos a actuar con firmeza.

Columna de 
Benjamin Trajtman:



Drew Weissman nació en 
Lexington, Estados Unidos, el 7 
de septiembre de 1959, hijo de 
padre judío y madre no judía, que 
creció celebrando fiestas judías 
en casa. Junto con su esposa 
Mary Ellen, que proviene de un 
hogar judío observante, envió a 
sus hijos a la escuela hebrea en 
el Templo Beth El de Filadelfia. 
Mary Ellen y Drew están muy 
involucrados en Momentum, que 
busca involucrar a las mujeres 
judías con Israel. 

 Weissman obtuvo su grados 
de B.S. y M.S. en Bioquímica y 
Enzimología en la Universidad 
Brandeis y los de M.D. y Ph.D. en 
Inmunología y Microbiología en la de Boston. 
Drew Weissman identificó la tecnología que 
hizo posible las vacunas de ARN mensajero 
(ARNm) contra COVID-19, lo que le valió el Premio 
Nobel de Medicina 2023 junto con Katalin Kariko, 
su compañera de investigación de origen húngaro. 
Kariko, que había sido una investigadora de bajo 
nivel durante años, estaba tratando de demostrar 
que el ARNm, el material genético que le dice a las 
células qué hacer, podría programarse. Weissman, 
que anteriormente trabajó con el 
Dr. Anthony Fauci, más tarde el 
zar COVID de los Estados Unidos, 
estaba trabajando en una vacuna 
contra el VIH. Se unieron y, en 
2005, publicaron un artículo que 
mostraba que el ARNm podría 
ser modificado para instruir a las 
células a tomar ciertas acciones. 
Kariko descubrió una forma de 
evitar que el sistema inmunitario 
desencadene una reacción in-
flamatoria contra el ARNm fa-
bricado en laboratorio, lo que 
antes se consideraba un obstáculo 
importante para cualquier uso 
terapéutico del ARNm. Junto 
con Weissman, demostraron que 
cambios de los nucleósidos que 
determinan el código genético del 
ARNm, pueden mantenerlo fuera 
del sistema inmunitario. Pero el 

avance fue ignorado por décadas 
hasta que quedó claro que podría 
usarse contra COVID-19, que 
estaba matando a cientos de miles 
de personas. Su tecnología fue 
usada en las vacunas de Pfizer y 
Moderna, que llegaron con una 
velocidad y efectividad inusua-
les a fines de 2020 y juntas se han 
administrado millones de veces. 
A diferencia de las vacunas 
tradicionales que utilizan un 
virus debilitado o una pieza 
clave de la proteína del virus, las 
vacunas de ARNm proporcionan 
las moléculas genéticas que le 
dicen a las células qué proteínas 
producir, lo que simula una 
infección y entrena al sistema 

inmunológico para cuando se encuentre con 
el virus real. 

 El Dr. Bharat Pankhania, experto en en-
fermedades infecciosas, dijo que una de las prin-
cipales ventajas de la tecnología de ARNm era 
que las vacunas podían obtenerse en cantidades 
extremadamente grandes, ya que sus componentes 
principales se fabricaban en laboratorios. También 

predijo que la tecnología utilizada 
en las vacunas podría usarse  
para otras enfermedades como el 
ébola, la malaria y el dengue, y 
también para crear inyecciones 
que inmunizaran a las personas 
contra ciertos tipos de cáncer o 
enfermedades autoinmunes como 
el lupus.

 Desde 1997 Weissman está 
vinculado a la Universidad de 
Pensilvania, donde se desempeña 
como profesor en la Escuela 
de Medicina. Su grupo de 
investigación se centra, entre 
otras cosas, en la importancia 
del ARNm para el desarrollo 
de vacunas y la terapia génica 
y en la antigenicidad del VIH; 
se está utilizando ahora para 
enfermedades como el cáncer, la 
gripe y la insuficiencia cardíaca.

Por Mario Suwalsky W.:

Drew Weissman, Premio Nobel de Medicina

Viernes 04 de octubre de 2024 / 02 de tishrei de 578512 Premios Nobel Judíos



Cultura

Fuente: imdb.com - Extracto.

Nunca olvidar:

Supernova: The Music 
Festival Massacre,
a 1 año de la barbarie.
El 7 de octubre de 2023 comenzó como un día normal 
para los asistentes al Nova Music Festival, ubicado 
en Re’im, Israel. Hubo más de 3500 asistentes de 
diferentes países en las festividades de esa semana, 
sumergiéndose	 en	 días	 de	 felicidad	 y	 fiestas	 de	
baile interminables. De la nada, cuando salió el sol 
esa mañana temprana de Shabat, el mundo cambió 
para siempre. Lo que comenzó como misiles que 
impactaron en la Cúpula de Hierro de Israel se 
convirtió	en	terroristas	de	Hamás	infiltrándose	en	el	
área, disparando a todo aquel que se cruzara en su 
camino.	Lo	que	comenzó	como	una	fiesta	de	baile,	un	
lugar de consuelo y simha, se transformó en un baño 
de sangre.

La película o Documental presenta testimonios de 
los supervivientes, tomados unos días después de la 
masacre. También muestra vídeos tomados por ellos 
y	por	otros	jóvenes	que	estaban	en	la	fiesta,	muchos	
de los cuales fueron asesinados o secuestrados.

Los creadores hicieron la película para concienciar 
sobre la impactante masacre, especialmente a la 
luz de las voces de todo el mundo que niegan -y de 
hecho	 justifican-	 los	 asesinatos.	 La	 película	 se	 ha	
proyectado en la Universidad de Yale y la Universidad 
de Pensilvania, donde se celebraron decenas de 
manifestaciones pro-palestinas y anti-Israel.
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https://www.kia.cl/
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Israel

Por TAMAR URIEL-BEERI
(Extracto)

Columna:

Mientras 101 rehenes 
permanecen en Gaza, 
la miel de este Rosh 
Hashaná tendrá un 
sabor amargo

La promesa de un dulce Año Nuevo parece 
una broma cruel. Mientras en Israel se celebra 
la llegada de un nuevo año, ¿Cómo podemos 
celebrar genuinamente cuando 101 de los 
nuestros permanecen cautivos, con su destino 
incierto en manos de los terroristas de Hamás? 
 
 Este año, mientras mojamos mecánicamente 
nuestras manzanas en miel apenas cinco días antes 
del primer aniversario de la masacre que desgarró 
a nuestro pueblo, debemos enfrentar la amarga 
realidad que ninguna cantidad de dulzura simbó-
lica puede ocultar. Nuestros hermanos y hermanas 
–desde los bebés inocentes hasta los ancianos 
frágiles– languidecen en cautiverio, perdiendo otro 
hito más.

 Ya han soportado cumpleaños y aniver-
sarios en aislamiento. Se han perdido los na-
cimientos de sus hijos y viven en condiciones 
indescriptibles, inimaginables. Ahora, se enfren-
tan a Rosh Hashaná, separados de quienes más 
los aman. Es una abominación que debería 
enfermarnos a todos. Y, sin embargo, no es así. 
 
 El mundo ha olvidado rápidamente a los 
rehenes israelíes tomados el 7 de octubre. La guerra 
ha evolucionado y, cuanto más se cuestionan las 
acciones	 de	 Israel,	 menos	 justificado	 se	 sienten	
nuestros aliados internacionales para volver a 
centrar la atención en los rehenes. 

Mientras el pueblo judío se reúne 
con sus seres queridos, ¿Cómo 
podemos celebrar genuinamente 
cuando 101 de los nuestros 
permanecen cautivos?

 Es cierto que nuestros socios estadounidenses 
han	 sido	 firmes,	 pero	 incluso	 ellos	 comenzarán	
a tambalearse y a vacilar a medida que Israel si-
ga avanzando. No son sólo ellos los que se han 
olvidado de los rehenes. Nuestro propio gobierno 
no sólo pone la otra mejilla a las familias que sufren 
en el exilio de la añoranza familiar, sino que las 
menosprecia activamente.

www.maxcolomapropiedades.cl

maxcolomapropiedades.cl

+56 9 9239 2622

Revisa nuestras oportunidades en Venta y
Arriendo

EXPERTOS EN COMUNICACIÓN, CONFÍANOS TU
PROPIEDAD

Vendemos más porque
comunicamos más!!

Venta
La Oración - Las Condes 

UF 4.542

45 m2

1

1

UF 8.350

Tabancura - Vitacura 

90 m2

2

2

Arriendo
Martin de Zamora - Las Condes

110 m2

3

2

UF 31,8
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 Shana Tová
en nuestra tienda

Tienda Fobeju

La primera tienda judaica solidaria de Chile

mailto:cultura%40cis.cl?subject=


ACTIVIDADES DEL CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

WWW.CIS.CL
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https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSf83az4p7kdkm5C2g5BrIHCdkL-dKznQxtqWTKPxJ8eX2OVWA/viewform?pli=1


ACTIVIDADES DEL CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

Guía Profesional & Comercial 

CUIDADO POR 12/ 24 HORAS.
.

SEGURIDAD EN TRASLADOS E INGRESO AL
DOMICILIO.

EVALUACIÓN INICIAL ONLINE Y/O
PRESENCIAL.

SUPERVISIÓN DE NUESTRO PERSONAL.

SEGURIDAD, CONFIANZA, COMPROMISO Y
APOYO.

SERVICIOS

+ 56 9 4242 8363 

activostecuida@gmail.com

www.activos.cl

Nos especializamos en la
Restauración y Conservación de: 

Óleos, acrílicos, acuarelas
Marcos al dorado
Policromía
Muebles
Porcelanas, vidrio, cristal,
madera, piedra, cuero, metal 

Solicite presupuesto gratuito  a
+569 66281668  
lorenaguarda@hotmail.com

*Taller ubicado en La Dehesa. 

TALLER DE
RESTAURAIÓN
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Shaná Tová Umetuká
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